

El Cambio Verdadero

GACETA
DIGITAL

NO.11

LOGRA ANA LILIA RIVERA QUE METEPANTLE DE TLAXCALA SEA PATRIMONIO AGRÍCOLA MUNDIAL



02

**GOBIERNO
FEDERAL**

03

**ASAMBLEAS
INFORMATIVAS
EN TLAXCALA**

04

**TRABAJO
LEGISLATIVO
EN EL
SENADO**

06

**OPINIÓN
SEN.
ANA LILIA
RIVERA**

ROMPE RÉCORD GOBIERNO FEDERAL EN FORMACIÓN Y CONTRATACIÓN DE MÉDICOS PARA EL IMSS

Ello mejorará la atención médica en las clínicas de todo el país, asegura Claudia Sheinbaum

Contrario a lo que sucedió en la etapa neoliberal, que cerró el ingreso a las especialidades médicas con el argumento de que así se formarían médicos de excelencia, en lo que va de este 2025 se rompió el récord en formación y contratación de médicos especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con lo cual mejorará la atención médica en las clínicas que existen en todo el país, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Así, informó que en lo que va de este año se han captado 9 mil 615 médicos especialistas en el proceso del Draft, equivalente a un crecimiento del ciento por ciento con respecto a lo que se captó en el año 2018, que significa un récord en la formación de especialistas.

La mandataria recordó que el expresidente Andrés Manuel López Obrador fue quien abrió el acceso para que más médicas y médicos pudieran estudiar una especialidad, y esa misma política ha continuado hasta ahora con el objetivo de incrementar la plantilla de especialistas en el Seguro Social.



En ese sentido, señaló que la contratación de más personal de salud ayudará a que los consultorios se abran en turnos vespertinos y los fines de semana, lo que a su vez permitirá una ruta rápida para pacientes graves, elección de pacientes entre diferentes hospitales para sus consultas, simplificar la referencia entre hospitales y realizar de manera oportuna estudios diagnósticos. Sheinbaum Pardo adelantó que como parte del programa Salud Casa por Casa, en agosto comenzará la instalación de 15 mil Farmacias del Bienestar, distribuidas de la siguiente manera: 5 mil en las Tiendas Bienestar de localidades lejanas y 10 mil afuera de Centros de Salud del IMSS, ISSSTE e IMSS Bienestar.

GOBIERNO DE SHEINBAUM INCENTIVA INVERSIÓN EN MÉXICO DE FARMACÉUTICAS INTERNACIONALES



La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció la próxima publicación, en el Diario Oficial de la Federación (DOF), de un decreto que servirá para incentivar que farmacéuticas internacionales inviertan, a partir del año 2026, en proyectos de producción de medicamentos e insumos médicos en territorio nacional, a fin de posicionar al país como un líder en la industria farmacéutica.

La mandataria explicó que, en el marco del Plan México, se busca que las inversiones de las empresas farmacéuticas internacionales se desarrollen en los Polos de Desarrollo Económico para el Bienestar (PODECOS), y se vinculen con Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex). Lo anterior, para que esta empresa pública recupere la capacidad de producción que perdió durante el periodo neoliberal.

“Queremos que todo esto esté vinculado con Birmex, que es la empresa que históricamente fabricó vacunas para el pueblo de México y que en el periodo neoliberal prácticamente desapareció. Tiene muchísimas instalaciones con capacidad, entonces, lo que se va a publicar es para que, en la compra del año 2026, que va a ser para 2027 y 2028, ya vengan puntos de calificación a todos los que van a participar en las licitaciones, adquisiciones, invitaciones para que tengan plantas instaladas en México”, detalló.

Para lograrlo, subrayó, las empresas que inviertan en territorio mexicano tendrán mayores posibilidades de ganar las licitaciones que se realicen en el año 2026, siempre que cumplan con los requisitos de calidad, los permisos necesarios de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que impulsen el desarrollo e investigación, y que oferten precios que permitan el ahorro de recursos.

LA ELECCIÓN JUDICIAL FUE UN ÉXITO, VOTARON 13 MILLONES DE PERSONAS



La primera elección democrática del Poder Judicial fue todo un éxito. Salieron a votar libremente 13 millones de mexicanas y mexicanos, más del doble de quienes participaron en la consulta para el juicio a los expresidentes de México, que se realizó en agosto de 2021, y más de los votos que recibió la oposición en la elección del 2 de junio de 2024.

Una vez más, el pueblo de México volvió hacer historia junto a nuestra presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. El 1 de junio, millones de mexicanas y mexicanos votaron por la renovación del Poder Judicial, fueron ciudadanas y ciudadanos conscientes del momento histórico que estamos viviendo.

Con esta votación histórica queda demostrado que somos el país más democrático del mundo. MORENA le cumplió al pueblo y el pueblo le cumplió a México: la justicia nunca más será de unos pocos. ¡La transformación de la justicia continúa avanzando!

Celebramos un año de la elección de 2024 en la que llegó Claudia Sheinbaum a la Presidencia, con un país más democrático. En México, el pueblo elige de manera directa al Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

La presidenta aseguró que el nuevo Poder Judicial responderá al pueblo, no a la presidenta. “México es un país libre y democrático, no va a cambiar nada, salvo el acceso a la justicia”.

Por su parte la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, calificó como histórica y ejemplar la jornada electoral del domingo 1 de junio expresando que participó el 7% de la lista nominal, aproximadamente 13 millones de votantes. Se eligieron 881 cargos del Poder Judicial Federal y 1,801 cargos en los poderes judiciales locales.

Además, destacó que el proceso se llevó a cabo en paz y tranquilidad en todo el país, reflejando un cambio de paradigma en la relación entre ciudadanía y justicia.

LOGRA SENADORA ANA LILIA RIVERA DECLARACIÓN DEL METEPANTLE COMO PATRIMONIO AGRÍCOLA MUNDIAL

“Este es un regalo que le da Tlaxcala al mundo; haber entregado este sistema maravilloso significa que vendrán cosas muy buenas para la gente del campo en Tlaxcala”, confía



En ese sentido, y acompañada de productoras y productores de España y Chiautempan, la Senadora Ana Lilia Rivera aseguró que el Metepantle es considerado hoy por la ONU como el referente más importante del mundo para su reproducción en todo el planeta, debido a la resistencia del maguey a la sequía y a su capacidad de proteger el agua.

Y es que, destacó, el Metepantle es un modelo de resiliencia y sostenibilidad, por lo que su reciente reconocimiento como Patrimonio Agrícola Mundial lo posiciona como un ejemplo a seguir en la lucha contra el cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

“Este es un regalo de Tlaxcala para el mundo. A pesar del abandono y el olvido, nuestra raíz más profunda nos hace más visibles y dignos a las y los tlaxcaltecas. Todavía falta mucho porque aporte Tlaxcala al mundo, pero hoy haber entregado este sistema maravilloso significa que vendrán cosas muy buenas para la gente del campo en Tlaxcala”, confió.

La Senadora informó que fue el pasado 20 de mayo cuando la FAO dio a conocer la inclusión del Metepantle como parte del SIPAM, pero será en próximos días cuando se reciba de manera formal el certificado, con la intervención de la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales.

La Senadora Ana Lilia Rivera Rivera se congratuló de que la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) haya incluido el sistema agrícola ancestral del Metepantle de Tlaxcala como parte de los Sistemas Importantes del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM), después de seis años de trabajo y colaboración con agricultores tlaxcaltecas. La legisladora subrayó que es un reconocimiento histórico para nuestro Estado, sus campesinas, campesinos y su agricultura ancestral.

Asimismo, confió en que este sistema se fomentará en el futuro a través de capacitación a agricultores, a fin de que sea replicado en los 60 municipios del estado. Para ello, confió en que será apoyado con presupuesto por parte de los gobiernos federal y estatal, pero también buscará recursos internacionales para su fomento y reproducción en la entidad.

Cabe destacar que el sistema del metepantle consiste en intercalar hileras de magueyes (agave) con otras plantaciones, como el maíz, frijol, calabaza y plantas silvestres. Asimismo, preserva las semillas, mantiene la biodiversidad de las tierras secas y afianza los sistemas alimentarios y los medios de subsistencia locales, ofreciendo resiliencia y continuidad cultural en regiones más vulnerables al clima, además de que aporta fibra, alimentos, bebidas, estabilización de suelos y hábitat de polinizadores.



METEPANTLE: REGALO DE TLAXCALA PARA EL MUNDO

Fueron seis años de investigaciones, trabajo de campo, visitas a Tlaxcala por parte de autoridades de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y, en suma, un gran esfuerzo compartido entre agricultores e investigadores para que el metepantle fuera declarado Patrimonio Agrícola Mundial. Todo valió la pena.

El pasado 20 de mayo, México, Brasil, China y España recibieron, en conjunto, seis nuevos lugares por parte de la FAO para ser reconocidos como Sistemas Importantes del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM).

En el caso de nuestro país, el proyecto que recibió el reconocimiento fue el metepantle tlaxcalteca, un sistema de producción agrícola de los más antiguos de Mesoamérica que se ha conservado en México e históricamente se ha desarrollado en Tlaxcala. Se ha practicado desde tiempos ancestrales y aún se conserva activo en nuestro estado, empleando los usos agrícolas de origen prehispánico aplicados por los pueblos tlaxcaltecas localizados en las regiones montañosas ocupadas por comunidades de origen náhuatl.

En este sistema, los campesinos manejan el suelo creando superficies horizontales aptas para el policultivo, complementadas con un sistema de gestión del agua, mediante la incorporación de diversos elementos naturales como canales, zanjas y jagüeyes, que en su conjunto constituyen la parcela agrícola denominada metepantli, metepantle o metepantle, unidad agroproductiva característica de Tlaxcala.

En ese sentido, el metepantle es un terreno de cultivo agrícola, generado en las laderas de los cerros, caracterizado por tener un bordo o muro de contención de tierra, donde se cultivan magueyes. Su función es retener el suelo y controlar la erosión del terreno, es decir, evitan que los cultivos sean golpeados por el viento.

Así, la siembra de maíz nativo o criollo, se alterna con cultivos de frijol y calabaza, incorporando además una amplia variedad de plantas silvestres tanto comestibles - quelites y verduras tiernas- como medicinales -los arvenses-. En forma perimetral, junto con el maguey, se cultivan árboles frutales.



Hay que destacar que este sistema mantiene más de 140 especies indígenas, entre ellas, 40 razas originales de maíz y 30 tipos de verduras comestibles, y practica la conservación basada en la comunidad mediante tradiciones familiares, ferias de semillas y redes de intercambio. Aporta fibra, alimentos, bebidas, estabilización de suelos y hábitat de polinizadores.

Efectivamente, y reconociendo que todavía falta mucho por aportar, con orgullo se puede decir que el metepantle es un regalo de Tlaxcala al mundo. Eso significa que vendrán cosas muy buenas para la gente del campo en Tlaxcala.

¿Por qué es así? Porque con esta primera etapa conquistada, la del reconocimiento como Patrimonio Agrícola Mundial, vendrán otras consistentes en la capacitación de agricultores y la reproducción del sistema en la mayoría de los municipios del estado.

Lo anterior precisará que las autoridades federales y estatales inviertan recursos de sus respectivos presupuestos a este sistema agrícola, que deberán sumarse a aquellos que se obtengan del ámbito internacional. El cambio climático que afecta al mundo, a nuestro país y a nuestro estado -que todo hace indicar no parará, sino que se agudizará- así lo exige.

Hay mucho por hacer, es cierto, pero con el logro alcanzado estoy segura de que vienen tiempos mejores para el campo tlaxcalteca, en los últimos tiempos severamente castigado por las sequías, las heladas o los fuertes vientos.

Lo conseguido con el metepantle es un ejemplo de lo mucho que tiene que dar Tlaxcala a México y al mundo. ¡Enhorabuena!